



PROTOKOLL GEMEINDERAT KLOTEN

03.09.2024 Beschluss Nr. 91-2024 Motion 9521; Ueli Morf, SVP; Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalsstrasse; Beantwortung / Kreditgenehmigung

0.5.4 Parlamentarische Vorstösse

Motion 9521; Ueli Morf, SVP; Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalsstrasse; Beantwortung / Kreditgenehmigung

Motion

Ueli Morf, SVP, und Mitunterzeichnende reichten am 16. April 2024 folgende Motion ein:

Antrag:

Der Stadtrat wird beauftragt, zusammen mit den Gemeinden Oberembrach und Nürensdorf, sich für eine Offenhaltung der Eigentalsstrasse einzusetzen. Dafür unterbreitet er dem Gemeinderat eine Kreditvorlage für einen Rahmenkredit von 750'000.- CHF.

Ebenso soll sich der Stadtrat dafür einzusetzen, dass es über Gerlisberg, Bänikon und Augwil und auch über Kloten keine Umfahrung des Eigentals gibt.

Begründung:

Am runden Tisch 2017 wurde auf der 2. Seite im letzten Abschnitt folgendes festgehalten:

"Die verbleibende Betriebsdauer der Strasse dient u. a. dazu, die Verkehrsflüsse nach ihrer Schliessung durch ein geeignetes Verkehrslenkungs- und Schutzregime auf das übergeordnete Strassennetz zu leiten und damit insbesondere den Ausweichverkehr durch die Ortschaften und Weiler im unmittelbaren Umkreis des Eigentals zu minimieren."

Nach meiner Ansicht nach wurde hier seitens Kantons bis dato nichts unternommen.

Mit den geplanten Strassensanierungen, Lufingen Neubau Kreisel sowie Tempo 30, Sanierung Rheinbrücke in Eglisau, wo der Verkehr um den Irchel ins Embrachertal umgeleitet wird, und den Bau des Brüttenertunnels wird der Verkehrsfluss überall eingeschränkt. Dadurch wird der Verkehr auf die Gemeindestrassen ausweichen, die dafür nicht geeignet sind.

Am 3. Oktober 2023 hat der Stadtrat das Postulat 8865 von Rico Käser und Ueli Morf (beide SVP) zum Thema Eigental beantwortet. Dabei wurde ausgeführt, dass bereits Gespräche mit den Gemeinden Oberembrach und Nürensdorf stattgefunden haben und Offerten für ein Verkehrsmonitoring und für ein Naturschutzgutachten eingeholt werden. Nach Vorliegen der Offerten werde der Stadtrat über eine Kostenbeteiligung entscheiden. Weiter wurde in Aussicht gestellt, dass die drei Gemeinden gemeinsam Gespräche mit dem Regierungsrat aufnehmen werden.

Die Gemeindeversammlung Oberembrach hat am 14. Juni 2023 einen Rahmenkredit von Fr. 750'000.00 für die Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalsstrasse bewilligt. An der Urnenabstimmung vom 19. November 2023 haben auch die Stimmberechtigten der Gemeinde Nürensdorf einen Rahmenkredit

von Fr. 750'000.00 für die Umsetzung der Einzelinitiative von Max Morf betreffend Eigentalstrasse beschlossen.

Die politischen Zeichen aus der Bevölkerung sind klar: Die drei betroffenen Gemeinden sollen alles daransetzen, dass die Eigentalstrasse im Jahr 2027 nicht vollständig geschlossen wird. Die Zweckmässigkeit und Notwendigkeit dieser Massnahme sollen neu beurteilt werden. Um dieses Ziel zu erreichen, sind aufwendige fachliche und rechtliche Abklärungen notwendig. Um die beiden Gemeinden solidarisch zu unterstützen, soll sich auch die Stadt Kloten zu gleichen Teilen an den Kosten dieser Abklärungen beteiligen.

Der Gemeinderat überwies die Motion an seiner Sitzung vom 7. Mai 2024 an den Stadtrat.

Formelles

Gemäss Art. 35 Abs. 1 des Geschäftsreglements des Gemeinderates unterbreitet der Stadtrat dem Gemeinderat innert neun Monaten nach der Überweisung eine Vorlage und stellt Antrag.

Die Gemeindeversammlung Oberembrach bewilligte an ihrer Sitzung vom 14. Juni 2023 einen Gesamtkredit von Fr. 750'000.00. Nürensdorf bewilligte am 19. November 2023 an der Urne einen Kredit in derselben Höhe. Die beiden Vorlagen blieben betreffend die Herleitung der Kredithöhe noch sehr vage, weil in diesem Zeitpunkt noch nicht klar war, welche konkreten Massnahmen die Gemeinden ergreifen würden.

Die beiden Gemeinden haben inzwischen mit umfassenden Abklärungen begonnen und die Arbeiten sind in Auftrag gegeben worden und in Bearbeitung. Nachdem die Motion verlangt, dass sich Kloten mit den beiden Nachbargemeinden für eine Offenhaltung der Eigentalstrasse einsetzt und insbesondere mögliche negative Auswirkungen auf Gerlisberg und Bänikon unterbindet, ist es aus zeitlichen Gründen deshalb notwendig, dass die Vorlage dem Gemeinderat rasch zur Schlussabstimmung vorgelegt wird.

Der Motionsantrag, welcher vom Gemeinderat gutgeheissen worden ist, lässt formell und materiell wenig Spielraum: Der Stadtrat hat dem Gemeinderat einen Kreditantrag im Umfang von Fr. 750'000.00 vorzulegen. Insofern erübrigt es sich, ein genaues Budget für die Verwendung des Kredits aufzustellen.

Materielles

Die Gemeinden Oberembrach und Nürensdorf haben seit der Genehmigung der Kredite verschiedene Aktivitäten lanciert:

- Beauftragung einer Kommunikationsagentur.
- Erstellen und Aufschalten einer eigenen Homepage <https://www.unser-eigental.ch/> der Allianz "Unser Eigental".
- Rechtliche Abklärungen zur Wiederaufnahme der Verfahren betreffend die Schliessung der Eigentalstrasse.
- Verkehrsgutachten mit aktuellen Verkehrserhebungen.
- Naturschutzgutachten zum Eigental.
- Gespräche mit kantonalen Instanzen und Behörden.

Ziel dieser Aktivitäten ist die Überprüfung der Verhältnismässigkeit und Angemessenheit der per August 2027 beschlossenen und vereinbarten Schliessung der Eigentalstrasse für den motorisierten Individualverkehr. Die Kosten werden aktuell von beiden Gemeinden zu gleichen Teilen getragen. Mit der Erteilung des vorliegenden Kredites würden die Kosten (auch bereits angefallene) zu je einem Drittel getragen.

Wertung

Der Stadtrat verweist bezüglich der langen Geschichte des Eigentals und der Einschätzung der rechtlichen Situation im Naturschutzgebiet auf die Beantwortung des Postulats 8865 "Käser/Morf", welches vom Gemeinderat an seiner Sitzung vom 3. Oktober 2023 (Beschluss-Nr. 55-2023) abgeschrieben worden ist. Insbesondere ist der Stadtrat nach wie vor der Auffassung, dass ein Widerruf bzw. ein Rückkommen auf die rechtskräftigen Verfügungen und die abgeschlossenen Vereinbarungen wenig Aussicht auf Erfolg hat.

Beschluss Stadtrat:

1. Für die Umsetzung der Motion 9521 "Morf" betreffend Offenhaltung der Eigentalstrasse beantragt der Stadtrat dem Gemeinderat einen Rahmenkredit von Fr. 750'000.00.
2. Der Stadtrat wird ermächtigt, innerhalb des Kredits alle ihm geeignet erscheinenden Massnahmen zur Umsetzung der Motion in Auftrag zu geben.

Antrag:

Der Stadtrat beantragt dem Gemeinderat folgenden Beschluss:

1. Für die Umsetzung der Motion 9521; Ueli Morf, SVP; Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalstrasse wird ein Rahmenkredit von Fr. 750'000.00 genehmigt.
2. Der Stadtrat wird ermächtigt, innerhalb des Kredits alle ihm geeignet erscheinenden Massnahmen zur Umsetzung der Motion in Auftrag zu geben.

Beschluss:

1. Die Motion Motion 9521; Ueli Morf, SVP; Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalstrasse wird mit 19 Ja- zu 5 Nein-Stimmen und 5 Enthaltungen als abgeschrieben erklärt.
2. Für die Umsetzung der Motion 9521; Ueli Morf, SVP; Umsetzung von Massnahmen für die Offenhaltung der Eigentalstrasse wird mit 16 Ja- zu 13 Nein-Stimmen und 0 Enthaltungen ein Rahmenkredit von Fr. 750'000.00 genehmigt.
3. Der Stadtrat wird mit 16 Ja- zu 13 Nein-Stimmen und 0 Enthaltungen ermächtigt, innerhalb des Kredits alle ihm geeignet erscheinenden Massnahmen zur Umsetzung der Motion in Auftrag zu geben.

Mitteilung an:

- Gemeinderat
- Stv. Verwaltungsdirektor
- Bereichsleiterin Lebensraum
- Bereichsleiter Finanzen
- Leiter Finanz- und Rechnungswesen

Für getreuen Auszug:


Jacqueline Tanner
Ratssekretärin

Versandt: 04. Sep. 2024